



Los capítulos de Transparencia Internacional de Honduras, Guatemala y El Salvador recomiendan realizar una investigación independiente sobre los préstamos de Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) después de que se hayan revelado problemas de mala gestión en su funcionamiento

Tegucigalpa, 26 de junio de 2024

- Transparencia Internacional, mediante una carta pública dirigida a los gobernadores del BCIE, pidió rendición de cuentas y reformas profundas en la institución.
- Desde 2013, Honduras ha recibido USD 2,855.8 millones en 25 préstamos aprobados por el BCIE; sin embargo, sólo ha ejecutado el 65 % de estos fondos.

Tras una investigación sobre los préstamos otorgados por el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE), los capítulos de Transparencia Internacional en Honduras, Guatemala y El Salvador han recomendado una investigación independiente de las operaciones del banco durante los últimos 10 años.

Esta y otras recomendaciones derivan de los hallazgos de una serie de investigaciones periodísticas publicadas en el año 2023 por el Organized Crime and Corruption Reporting Project (OCCRP) y sus socios internacionales. Estas investigaciones, que contaron con la colaboración de periodistas de Honduras, Guatemala, Costa Rica, El

Salvador, Panamá, Nicaragua, Corea del Sur y Taiwán, revelaron graves problemas en la gestión del BCIE.

Tomando como referencia los hallazgos de las investigaciones realizadas por OCCRP, desde la Asociación para una Sociedad más Justa (ASJ), capítulo hondureño de Transparencia Internacional, se realizaron y socializaron **tres rondas de recomendaciones al BCIE**, enfocadas en la mejora de la transparencia y gobernabilidad del banco.

Entre las recomendaciones destacan además la implementación de salvaguardas anticorrupción y una revisión exhaustiva del sistema de gobierno corporativo del banco. Además, pausar los desembolsos hasta que se completen auditorías detalladas y se garantice una mayor transparencia en la deuda pública.

Transparencia Internacional y sus capítulos en Guatemala, El Salvador y Honduras presentaron los hallazgos de la investigación sobre los préstamos otorgados por el BCIE a la nueva presidente ejecutiva, Gisela Sánchez, ante quien expresaron la necesidad de asegurar procesos transparentes en el nombramiento de representantes de cada país y enfocar los préstamos en inversiones con claras definiciones de uso de fondos, en lugar de financiamientos para políticas públicas ambiguas.

La ASJ, junto con Acción Ciudadana (Guatemala) y la Fundación Nacional para el Desarrollo (Funde-El Salvador), ofreció un análisis del banco, sugiriendo la **implementación de mecanismos de seguimiento y auditoría** para detectar desvíos de fondos y fortalecer la transparencia y la rendición de cuentas. También subrayaron la importancia de evitar prácticas de nepotismo y clientelismo, y de respetar estrictamente las políticas de ética profesional.

En los últimos 11 años, el BCIE ha aprobado préstamos para el sector público de los países fundadores por un total de USD 20,428.9 millones, de los cuales **Honduras recibió desembolsos por USD 1,891.9 millones operaciones de préstamo**. Sin embargo, en los últimos cinco años, el Estado hondureño **sólo ha ejecutado el 65 % del presupuesto** asignado en promedio, lo que evidencia significativas ineficiencias.

El 78 % de los desembolsos del BCIE realizados entre 2021 y 2023 se destinaron para apoyo presupuestario y 22 % para proyectos. La mayoría de los recursos desembolsados en 2022 y 2023 se destinaron a subsidios de energía eléctrica y combustible.

Entre los proyectos financiados con el BCIE con baja efectividad figuran: el Programa de Desarrollo Agrícola Bajo Riego, el libramiento del anillo periférico-carretera CA-5 Sur, ampliación del sistema de abastecimiento de agua potable en la ciudad de Gracias, Lempira; y el Programa de transporte público para el Distrito Central (Trans 450).

Ver también en: Asociación para una Sociedad más Justa (ASJ), capítulo hondureño de Transparencia Internacional <https://asjhonduras.com/webhn/los-capitulos-de-transparencia-internacional-de-honduras-guatemala-y-el-salvador-recomiendan-realizar-una-investigacion-independiente-sobre-los-prestamos-del-banco-centroamericano-de-integracion-econ/>